

**5 Лекция. Международные стандарты в деятельности Министерства юстиции Республики Казахстан**

1. Международно-правовые нормы в деятельности Министерства юстиции Республики Казахстан
2. Основные направления деятельности Министерства юстиции РК, связанные с международным правом:

1. Согласно ч. 2 ст. 32 Закона о международных договорах РК исполнительной власти, в компетенцию которых входят вопросы, регулируемые международными договорами, обеспечивают выполнение обязательств и прав по договорам, а также наблюдают за выполнением обязательств другими участниками договоров. Согласно Положению о Министерстве юстиции РК, утвержденному Указом Президента РК, Министерство представляет предложения о подготовке, заключении и исполнении международных договоров РК о правовой помощи по гражданским, семейным и уголовным делам, договоров в области охраны интеллектуальной собственности, исполняет в пределах своей компетенции обязательства РК по таким договорам. Данные полномочия осуществляют департаменты международного сотрудничества, судебных приставов и правовой помощи.

В настоящее время Казахстан является участницей более 40 двусторонних договоров о правовой помощи, охватывающих стадии подготовки, судебного рассмотрения гражданских дел, исполнения судебных решений, а также выполняет обязательства по ряду многосторонних договоров, конвенций и соглашений в отношении более 100 государств.

В деятельности Министерства сложилась достаточно устойчивая практика по организации оказания правовой помощи, обеспечению соответствия условиям договоров, предназначенных для направления за границу судебных поручений, обобщению судебной практики по данному кругу вопросов и выявлению характерных ошибок, информированию региональных управлений, а также судов о действующих и вновь заключенных договорах, подготовке сборников договоров и т. д. Принимаемые Министерством инструкции, разъяснения, обзорные письма оказывают немаловажную методическую помощь региональным управлениям и судам. Некоторые документы конкретизируют и разъясняют положения международных договоров и законодательства, дают рекомендации по осуществлению отдельных процессуальных действий в точном соответствии с договорами. Таковыми являются, в частности, письмо «О порядке исполнения запросов о Обеспечение Министерством выполнения договоров нередко выражается в обобщении практики. Кроме организационной и инструктивной работы Министерство непосредственно участвует в выполнении международных договоров, получает судебные поручения, направляемые иностранным судам, проверяет их соответствие условиям договоров и пересылает за границу, получает и переправляет соответствующим Казахстанским судам поручения судов зарубежных стран.

Кроме организационной и инструктивной работы Министерство представляет предложения о заключении международных договоров о правовой помощи и ведет соответствующие переговоры, заключает соглашения о правовом сотрудничестве с органами иностранных государств и международными организациями. Оно также непосредственно участвует в выполнении международных договоров, получает судебные поручения, направляемые иностранным судам, проверяет их соответствие условиям договоров и пересылает за границу, получает и переправляет соответствующим российским судам поручения судов зарубежных стран.

2. Основные направления деятельности Минюста, связанные с международным правом:

- участие в заключении международных договоров, обеспечение их выполнения
- оказание правовой помощи и обращение за ней
- взаимодействие с международными организациями
- развитие межведомственного сотрудничества с международными партнерами

Совершенствование договорной базы взаимоотношений Республики Казахстан с иностранными государствами в правовой сфере является одним из основных направлений работы Минюста по развитию международного сотрудничества. Минюст дает заключение на проекты международных договоров, разработанных другими министерствами и ведомствами.

Принимаемые министерством приказы, инструкции, обзорные письма оказывают немаловажную помощь территориальным органам и судам. Они конкретизируют и разъясняют положения международных договоров и законодательства, дают рекомендации по осуществлению отдельных процессуальных действий в точном соответствии с договорами.

Одно из самостоятельных направлений деятельности министерства – развитие сотрудничества с международными организациями и иностранными государствами по вопросам своей компетенции, обмен правовой информацией. Оно координирует деятельность органов по взаимодействию Республики Казахстан с Европейским Комитетом по предупреждению пыток и бесчеловечного или унижающего достоинства обращения или наказания.

Минюст имеет право заключать международные договоры РК межведомственного характера по вопросам своей деятельности (например, Меморандум между Минюстом РК и Минюстом Франции о приоритетных направлениях сотрудничества в 2004 – 2007 гг).

Таким образом, основными направлениями применения международных норм являются:

- правовая помощь по вопросам, связанным с деятельностью судов общей юрисдикции
- заключение межведомственных соглашений
- Дача разъяснений по вопросам всех судов
- Дает разъяснения своим территориальным органам по вопросам применения международных договоров
- Реагирование на запросы судов общей юрисдикции

Министерства юстиции на основе международных норм осуществляет взаимодействие с соответствующими органами зарубежных стран. Министерства Юстиции Республики Казахстан компетентно заключать от имени Республики Казахстан международные договоры межведомственного характера; вместе с тем оно обеспечивает в пределах своих полномочий выполнение обязательств Казахстанской Стороны по договорам и осуществление прав Казахстанской Стороны, вытекающих из этих договоров. В практике международных отношений Министерства Юстиции Республики Казахстан действуют двусторонние соглашения о сотрудничестве с министерствами юстиции Республики Польша, Республики Болгария, Республики Македония, Литовской Республики, Турецкой Республики. Богатый опыт сотрудничества накоплен в рамках СНГ. Помимо двусторонних соглашений почти со всеми членами Содружества сложился комплекс многосторонних соглашений, в числе которых наряду с основным Соглашением о взаимодействии министров юстиции независимых государств

## **5 Lecture. International standards in the activities of the Ministry of Justice of the Republic of Kazakhstan**

### **1. International legal standards in the work of the Ministry of Justice of the Republic of Kazakhstan**

#### **2. Main areas of activity of the Ministry of Justice, related to international law:**

1. According to h. 2 article. 32 of the Law on International Treaties of the Republic of Kazakhstan executive whose responsibilities include matters governed by international do-govorami, ensure fulfillment of the obligations and rights under the contracts, as well as monitor the implementation of commitments by other party to the court. According to the Regulation on the Mi-Ministry of Justice, approved by Presidential Decree, the Ministry shall make recommendations regarding training conclusions and execution of international treaties of Kazakhstan law assistance in civil, family and criminal cases in the field of intellectual property protection treaties, takes in within its competence, RK obligations under such contracts. These powers are exercised departments international cooperation, bailiffs and legal assistance.

Currently, Kazakhstan is a party to more than 40 bilateral agreements on legal assistance, covering stages training trial of civil cases, executions judicial decisions, as well as fulfilling its obligations in a number of multilateral treaties, conventions and agreements in relation to more than 100 countries .

The activities of the Ministry has developed enough steady practice on the organization of legal assistance to ensure compliance with the terms of contracts, intended to guide overseas letters rogatory, ensuring judicial practice on the range of issues and typical errors awareness of regional administrations, as well as the courts of existing and newly conclusions contracts, preparation of collections of contracts, and so on.

Accepted by the Ministry instructions, explanations, review letters have important methodological help regional offices and the courts.

Some documents specify and clarify provisions international treaties and laws provide for the implementation of individual recommendations of action process in strict accordance with the agreements. Is an Among these, in particular, the letter "On the order of query execution Ensuring implementation of the Ministry not infrequently contracts expressed in the generalization of practice. In addition to the organizational and instructional work Ministry of directly involved in the implementation of international treaties, receives letters rogatory sent ino-strannym vessels, checks their compliance with the terms of contracts and transfers abroad, receives and forwards appropriately Kazakhstan courts orders of foreign countries courts.

In addition to the organizational and instructional work Ministry of submit proposals for the conclusion of international agreements on legal assistance and maintains appropriate negotiations, enters into agreements on legal cooperation with op-Ganas foreign states and international organizations. It is also directly involved in the implementation of international treaties, receives letters rogatory, directed foreign vessels, verifies their compliance with the terms of contracts and sends abroad and receives forwards relevant Kazakhstan ships orders of foreign countries courts.

#### 2. Main directions of activity of the Ministry of Justice relating to international law:

- participation in the conclusion of international agreements, to ensure their implementation
- Provision of legal aid and treatment for her

- cooperation with international organizations
- development of inter-agency cooperation with international partners

Improving the contractual basis of relations of the Republic of Kazakhstan with foreign countries in the legal sphere is one of the main activities of the Ministry of Justice to promote international cooperation. The Ministry of Justice shall provide an opinion on the draft international agreements developed by other ministries and departments.

Accepted by the Ministry of orders, instructions, review letters provide important assistance to territorial bodies and courts. They specify and clarify the provisions of international treaties and legislation, make recommendations for the implementation of certain proceedings in strict accordance with the agreements.

One of the distinct areas of activity of the ministry - the development of cooperation with international organizations and foreign states on matters of their competence, exchange of legal information. It coordinates the activities of the Republic of Kazakhstan on cooperation with the European Committee for the Prevention of Torture and Inhuman or Degrading Treatment or Punishment.

The Ministry of Justice has the right to conclude international treaties of the interdepartmental character of Kazakhstan on the issues of the activity (eg, Memorandum of Understanding between the Ministry of Justice of Kazakhstan and the Ministry of Justice of France, on the priorities for cooperation in 2004 - 2007).

Thus, the main areas of application of international norms are:

- legal assistance in matters related to the activities of courts of general jurisdiction
- Finally, interagency agreements
- Cottage clarification on all vessels
- Explains its territorial bodies on the application of international treaties
- Responding to requests of courts of general jurisdiction

The Ministry of Justice on the basis of international standards shall cooperate with the relevant foreign authorities. Ministry of Justice of the Republic of Kazakhstan competent to enter into international treaties of the interdepartmental character on behalf of the Republic of Kazakhstan; At the same time it provides within its powers the fulfillment of obligations of Kazakhstan parties under contracts and the implementation of the rights of the Kazakhstan Party deriving from those treaties.

In the practice of international relations of the Ministry of Justice of the Republic of Kazakhstan acts bilateral cooperation agreements with ministerst-vami Justice of the Republic of Poland, the Republic of Bulgaria, Republic of Macedonia, the Republic of Lithuania, the Turkish Republic. Rich accumulated experience of cooperation within the CIS. besides bilateral agreements with almost all the members of the Co-friendship formed Complex multilateral agreements, among which, along with the main Agreement cooperation Ministers of Justice of Independent States